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锐评Rrui ping
一晚一万块
卖的是良知与职责

金戈

苑广阔

“较低的低水价、低电价、低取暖价

等，补贴了富人，因为富人用水、用电多，

房子大。”

——最近几年，虽然社会上有“仇富心

理”现象，但更滑稽的是，一些官员、学者却

屡屡拿富人当靶子，成为鼓噪涨价的理由。

“建议政府可划拨一部分公租房作为

公务员的廉政公寓。

——北京朝阳区政协委员姜汉表示，

为了杜绝贪腐滋生，他希望建立廉政公

寓，并从公检法系统首先试行。法官、检

察官、刑警手里掌握着直接涉及百姓切身

利益的国家权力，但工资收入普遍较低，

解决这部分人的住房尤其重要。

岳麓山是国家级重点名胜风景区，然

而，在这样的一个公共景区内，被曝暗藏

豪华私人会所“麓山沁园”。该会所客房

标价每晚最少 9988 元，“野味”餐饮涉及

国家一级野生保护动物。景区管理处主

任何晓华辩称那不是会所而是文化基地，

还说“文化基地不是一般人能进来的”。

（12月15日新华网）

文化是个筐，什么都往里面装。一旦

是文化搭台，经济唱戏，那么我们就不能

低估一些人贩卖文化的能力。不可否认

文化的确是发展经济的功臣，但文化在某

些场合下，往往成为一块遮羞布，里面包

裹的是权力自肥的不正当交易，将属于国

家和全体公民的财产异化为自身的私产，

玩一出借花献佛的闹剧。就如新闻中，当

遮羞布被大众撕扯下来，里面的奥秘公之

于众之时，管理处的主任居然力图缝好这

块遮羞布。

更进一层，管理处主任何晓华一句

“那不是会所而是文化基地”，属于不打自

招，这句话极力将会所与文化基地撇清关

系，力图洗白自己。但事实胜于诡辩，一

晚一万块，卖的不仅是“文化”，卖的更是

自己的良知与职责。

更应该指出的是，大地何辜，青山何

罪？被一些丧失良知和职责的官员圈了

起来，成为背叛社会大众的“罪人”，成为

富人的专属消费品。应该说，我们的大好

河山值得人珍惜，它们以包容之心对待每

一个人，真心地将自身的美景展示出来。

丧失良知和职责的人应该在青山绿水的

面前忏悔，更应该在法律面前受到应有的

制裁。

“老板差我万多元，

拿着字据去要钱；恶人

不给反出拳，钱未要到

鼻骨断；相关部门都求

遍，推来推去谁人管。”近日，网友“讨薪

寒”的重庆籍农民工刘仲凡在微博上连

续发表多篇讨薪文章，引发众多民众关

注，最终当地人保局也出面要求刘仲凡

所在公司支付其工资。网友将“讨薪寒”

发表的讨薪诗称为“讨薪体”，他本人也

被称为“网络讨薪第一人”。（12月18日

《西安晚报》）

如果单从文学的角度来说，这首“讨

薪诗”没有华丽的辞藻，也没有高远的意

境，称为“打油诗”更为合适。但是这并

不能抹煞其给读过这首诗的人所带来的

心理震撼和情感冲击，朴实诗句中反映

出农民工讨薪所遭遇的磨难，所经历的

挫折，其背后的无奈和泪水，正是社会底

层群体最真实的现实写照。

现在，这首“讨薪诗”借助微博的力量

得到了广泛的传播，引起了广泛的关注，

但是网友和公众看到“讨薪诗”，最多就是

了解一下现实的残酷，同情一下民工的命

运，以及谴责一下恶意欠薪的单位和老

板，对于解决欠薪问题，却很难谈得上有

实质性的帮助。换言之，最应该读到这首

“讨薪诗”，最应该成为民工“讨薪诗”读者

的，不是网友，不是公众，而是恶意欠薪的

公司和执法不力的政府劳动保障部门。

这些对农民工恶意欠薪的公司、企

业负责人，已然丧失了基本的道德底线，

更谈不上社会责任感。民工付出了劳

动，为企业创造了财富，到了年底，企业

却以“公司信誉受到影响”这种莫须有的

借口来克扣和拖欠民工工资，其道德底

线和社会责任何在？其商业信誉何在？

而实践已经无数次告诉我们，仅仅

依靠公司和企业的道德自律，是永远无

法解决民工欠薪问题的。只有政府劳动

保障部门严格执法，加强对恶意欠薪企

业的惩戒力度，甚至是依法追究其法律

责任，让其因为恶意欠薪得不偿失，才能

真正承担起劳动者权益保护神的作用，

才能遏制欠薪行为，杜绝欠薪现象。从

这个角度来说，最应该好好研读这首“讨

薪诗”，领会一下“讨薪诗”中的血泪和辛

酸的，正是政府劳动保障部门。

谁最应该读读民工“讨薪诗”？

央视调查发现孕妇防辐射服成为辐射

物吸收器，电磁波等进入防辐射服内之后

跑不出来，相当于辐射更强了。（12月18日

央视新闻频道）

正如社会学家夏学銮所言，中医养生

热潮的兴起，是由当前人们的社会和文化需

求导致的。而辐射也是社会发展下，电脑、

电视等带给人们的全新东西。全新的生活，

就需要全新的知识予以应对，这时候就应该

是政府相关部门有所作为的时刻。如其不

及时跟进，势必导致公众心理被一些趋利之

人所利用，从泥鳅、绿豆养生，到防辐射服，

我们发现都是所谓的“专家”和“制造商”在

制造噱头。可以说，不管是养生乱象，还是

防辐射服乱象，都是监管缺位的缘故。

绿豆汤之后，卫生部方面曾表示，国家

中医养生保健技术标准也将出台，与其相

伴的还将会有一场中医养生保健市场全面

整肃风暴。每一次乱象后都势必会归于井

然，孕妇防辐射服也会如此。但我们却仍

然要反思，毕竟背后是大量的受骗者应该

有个说法，相关部门为什么会生活在“真空

之中”——是专业知识无法解读？还是渎

职不作为？

个体的经验不足以应对社会之潮流，

人们之生存不能再靠原始的口头经验所

传，这是一个现代社会与动物世界的区别，

更是监管机构存在的原因。

时评Sshi ping孕妇防辐射服是新的一碗“绿豆汤”？
刘义杰


